
Lors de la présentation de la feuille de
route gouvernementale, Madame Elisabeth
Borne, Première Ministre a annoncé la loi
de programmation énergie-climat. Celle-ci
sera présentée d’ici l’automne de cette
année. 

Dans le prolongement de cette décision,
Madame Agnès Pannier-Runacher, Ministre
de la Transition énergétique, a
officiellement installé 7 groupes de travail
ce mardi 23 mai 2023 à Paris pour
contribuer à la stratégie énergétique de la
France.

« Je remercie la ministre de la Transition
énergétique pour sa confiance en me
nommant pilote du groupe de travail 6
intitulé "Transition énergétique dans les
Zones Non-Interconnectées (ZNI*) au réseau
électrique continental" avec la sénatrice de la
Martinique Catherine CONCONNE.

Avec les autres membres du groupe de travail
nous mesurons pleinement notre 
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Le président de la CINOR, Maurice Gironcel va contribuer à
la stratégie énergétique de la France.

Maurice Gironcel, Intercommunalité de
France
Catherine Conconne, Sénatrice
Thani Mohamed Soilihi, Sénateur
Nathalie Bassire, Députée
Davy Rimane, Députée
Hervé Mariton, FEDOM
Daniel Bour, Enerplan
Thomas Husson, AFD
Séverine Bes de Berc, CEREMA
Emmanuel Massa, CRE
Christophe POINSSOT, BRGM

responsabilité d’autant qu’il s’agit de porter
les intérêts des territoires insulaires dans la
prochaine loi de programmation énergie-
climat.

Après le 6ème rapport du GIEC et au moment
où nous connaissons une grave crise
énergétique aux impacts multiples, les enjeux
sont donc considérables pour les ZNI en
particulier.

Nous travaillerons sur des propositions,
concrètes et coconstruites avec les acteurs
pour viser, à terme, l’autonomie énergétique
des pays d’outre-mer et contribuer à l’atteinte
des objectifs en matière de neutralité carbone
».

Maurice Gironcel 
 Maire de Sainte-Suzanne 

 Président de la CINOR 
 Président du SIDELEC

Composition du groupe de travail :
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Sept groupes seront chargés de faire des
propositions pour « mettre à jour la
stratégie énergétique de notre pays » et
préparer le projet de loi de programmation
énergie-climat attendu à l’automne. Parmi
ces 7 groupes, Maurice GIRONCEL,
président de La CINOR, a ainsi été nommé
pilote du groupe de travail 6 intitulé
"Transition énergétique dans les Zones
Non-Interconnectées (ZNI) au réseau
électrique continental" avec la sénatrice de
la Martinique Catherine CONCONNE.

Le ministère de la Transition énergétique a
lancé le 23 mai sept groupes de travail
réunissant élus, experts, et fédérations
professionnelles, afin d’établir la prochaine
Loi de Programmation Énergie-Climat, que
présentera le gouvernement à l’automne.

Ces sept groupes seront chargés de faire
des propositions pour "mettre à jour la
stratégie énergétique de notre pays" et
préparer le projet de loi de programmation
énergie-climat attendu à l’automne, selon
le ministère de la Transition énergétique.

Pour le gouvernement, l’année 2023 est
cruciale pour l’avenir énergétique de la
France. Il doit inscrire dans la loi la part
destinée à chaque énergie (nucléaire et
renouvelables), afin de sortir des énergies
fossiles et parvenir à la neutralité carbone
en 2050.

Les groupes pilotés par un tandem
parlementaire et élu local et comptant
chacun une dizaine de membres seront
mobilisés sur six thèmes : sobriété
énergétique ; efficacité énergétique ;
production d’électricité et systèmes
électriques ; production de chaleur et
d’autres énergies bas-carbone ; innovation ;
transition énergétique dans les territoires
ultra-marins non connectés au réseau
métropolitain. Le 7ème groupe sera chargé
de faire la synthèse des travaux.

"Ce que je souhaite grâce à cette méthode,
c’est mettre le pays sur la bonne trajectoire
face à la crise climatique et la crise
énergétique", a déclaré la ministre Agnès
Pannier-Runacher devant les membres de
ces groupes. Il s’agit notamment d’"utiliser
tous les leviers de décarbonation" : "nous
n’opposons pas les énergies renouvelables au
nucléaire", a-t-elle souligné.

Quatre réunions s’étaleront au cours des
mois de juin et juillet avant la remise des
propositions à la ministre fin septembre.
"Ce travail doit permettre de faire le lien entre
la concertation (sur le mix énergétique,
menée cet hiver auprès des Français), le
travail interministériel qui est nécessairement
technique, en cours de réalisation, et les
travaux que vous menez chacun à un titre ou
un autre", a expliqué la ministre.

Ces ateliers associent des élus de
l’opposition et de la majorité, considérés
comme des "acteurs de la société civile et
professionnels de l’énergie s’inscrivant dans
les travaux de planification écologique qui se
déroulent depuis plusieurs mois sous l’égide
de la Première ministre Elisabeth Borne", a
indiqué l’Agence France Presse.

Préparer la future stratégie énergétique de la France
Energie : Lancement des groupes de travail
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La collectivité régionale, née en 1983, doit
répondre à l’accélération démographique
par le développement d’infrastructures
capables de préserver l’équilibre de notre
écosystème. Elle le fait, jusqu’à Paul
Verges, dans un esprit de consensus,
devenant l’élément moteur du
développement l’aménagement et de
l’ouverture de notre île au monde.

Dans son discours, Philippe Berne a
remercié Huguette Bello, présidente de
Région "pour m’avoir octroyer la charge de
grand témoin". Retrouvez ci-dessous un
premier extrait de son discours. Par la suite,
le texte sera décliné en plusieurs parties,
découpée par Pascal Basse, de la section
PCR de Saint-Pierre.

J’ai été conseiller régional de 1983 à 2010
sous les mandatures successives de Mario
Hoareau (1983/1986), de Pierre Lagourgue
(1986/1992), de Camille Sudre puis Margie
Sudre (1992/1998) et de Paul Vergès
(1998/2004 puis 2004/2010) soit 27 ans sans 

Philippe Berne, grand témoin trace les grandes lignes -1 : 
Premiers pas de la Région Réunion, premiers défis

Mario Hoarau et Pierre Lagourgue : celle
de la naissance de l’émergence de la
culture du consensus sur le plan politique
et celle des premières bases posées sur le
socle des compétences régionales
Mandature de Pierre Lagourgue : celle de
l’affirmation de la région comme
collectivité majeure. La région s’est
positionné comme la collectivité de
référence pour l’aménagement et le
développement économique de la
Réunion.
Mandatures de Paul Verges : celle du
développement durable et de la
construction de l’avenir, la préparation du
million d’habitant, celle de l’ouverture de
la Réunion au monde.

discontinuité. En quelques mots les marques
des différentes mandatures.

Ayant exercé dans le secteur de
l’aménagement, je peux témoigner de l’action
décisive de la Région dans ce domaine
fondamental. Nous avions conscience que la
progression démographique rapide que
connaissait alors le pays ne nous laisser aucun
sursis et que nous devions aménager notre île
pour accueillir la population et ses besoins en
logements, en infrastructure, en équipements
tout en préservant l’environnement et les
terres agricoles.
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Dann tan lontan, nout bann anciens té i
fé lo sèl ek lo d’mer. Bann marmaye té
sa trap dlo dmèr dann zamponn, é kan
té fini transforme en sèl, zot té i sava
vann sa bann passagé pti trin.

Aprè sa, DUSSAC la fé son lisine do sèl,
La ba, Sin Lé. La fini par nome lo
landroi « La Pointe au Sel ». Avan sa, tèr
la té i appèl « la pointe des Bretons ».
Dann tan la, sa té in produi importan,
parse ké navé poin frigidèr et do sèl té
i ansèrve bonpé pou conserve la viann
ek poisson.

Rissès nout péï -1
Lo sèlOté!

Dann tan lambargo, pandan la guère
39-45, La Rénion té produi 250 tonnes
do sèl par an! Mé dèk la porte la rouvèr,
la prodiksion péï la pa tienbo. Zamé
nou la pi niabou fé in tèl prodiksion. 

Na ankor in trass  La Pointe au Sel.
Astèr na in misé. Ou pé war larivé d’lo
mer dann bann gran caré béton, en plin
solèye. Ou pé war koman i fé pou
gagne désèl. Lé pa kompliké, mé kom
toute zafèr, i fo travaye dir pou rékolté. 

Zordi lo misé y produi touzour son sèl,
et dopi 2017 na in prodiksion di koté
d’Pierre Fonds, ki fé 50 tonnes par an.

Pé tèt in zour nou va artrouv moyen
produi nout kantité do sèl par nou
mèm, a koz pa ? Sa va donn travay
kréole.  Pé tèt mèm ke nou nora asé
pou arvann dote péï! A koz pa ?  

Justin


